
對於中聯辦陸續約見反對派立法會議員，署理行政長官林鄭月娥昨日呼籲，反對派
議員應該珍惜溝通機會，做到真誠溝通，有商有量，收窄分歧。但林鄭月娥強調，任何
建立共識的工作，都須按基本法及人大常委會的決定去做，這樣出來的政改方案才能通
過法律和政治兩個層面的考慮。基本法委員會委員陳弘毅亦認為， 「泛民」 （溫和派）
議員是否願意與中央對話，達成共識，是政改方案通過的關鍵。

本報記者 吳維思
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民主黨再次站到十字路口：要麼繼續 「忍辱負重
」任由普選落空，要麼爭取自主向捆綁說不。在推動
落實二零一七年一人一票普選特首，真普選聯盟實際
上已經不再有存在的積極意義，民主黨必須要認清現
實、認清真實的民意，在普遍香港民眾的利益、在大
原則面前，需作出清晰明智的選擇。掌握政改主動，
另設平台也好、積極出擊也好，無論如何不能再受激
進反對派捆綁。

極端勢力綁架理性勢力
類似的選擇，民主黨並非首次遇到，四年前在是

否支持推動落實普選的重要時機，民主黨最終選擇了
尊重普遍的香港民意，支持政府政改方案。正正由於
民主黨的決定，也才有今天的包括 「泛民」在內的真
普選聯盟等人討論的二零一七年普選議題。公民黨等
如今對政改方案高談闊論之徒，全然忘記了當年他們
是如何力阻政改有序前進，大言不慚實在是恬不知恥

。如果回顧當年的決定，民主黨不難發現，在香港民
主進程當中，他們一直發揮着關鍵作用，而決定他們
取態的原則離不開合乎法律、尊重民意、符合實際。

在談論真普聯的作用與存廢之時，民主黨人應不
會忘記，四年前曾經有一個類似的組合，名叫 「終極
普選大聯盟」。同樣是整合反對派勢力，但與今天有
別的在於， 「普選聯」眾人有共同的理念與互信，而
民主黨當年也一直主導了整個組織的發展，成功地促
進了民意的整合與體現。或許是吸取了當年的教訓，
包括公民黨在內的極端政團，不願重演當年的事態，
組成類似的普聯聯盟，將民主黨等理性溫和勢力納入
，但卻施以不同手段不斷邊緣化這些組織。出現的結
果是，極端勢力綁架了理性勢力，民主黨這立法會 「
泛民」第一大黨成了最大的花瓶與擺設。不僅無法發
揮作用，甚至還屢次被設圈玩弄，先是 「三軌方案」
是否 「缺一不可」，後是 「佔中商討」投票。一而再
地被愚弄，民主黨沒有理由不清醒過來。

事實上，就算依戴耀廷等人所說的，投票過程 「
公開透明」，但事後真普聯內政客的冷嘲熱諷、譏笑
與奚落，再次證明，民主黨從來不是他們的 「同道者
」，不過是被利用的對象，真普聯根本就不存在共同
理念，更遑論互信了。試問人民力量、社民連對民主

黨的敵意會因此消減？ 「公民提名」的極端主張又豈
會因此自動收場？擺在民主黨面前的問題，已不僅僅
是退出與不退出真普聯的問題，而在於，民主黨是否
希望推動二零一七年普選。

當然，以簡單思維去看，若要拒絕捆綁就等同 「
退出」。但如果只是簡單的退出真普聯而無法發揮關
鍵作用、主導作用，繼續被人民力量牽着鼻子走，根
本於事無補。更何況，極端的政團完全可以繼續抹黑
，指責民主黨退出是投降、是民主敗類。因此，對於
未來的路，民主黨應當有一個全盤的考慮，另組一個
新的政治平台是一個積極的方向，但除此以外，民主
黨需要採取多方面的手段，讓支持的民意得以體現，
讓溫和理性的政治聲音能成為政改的主流。

不應陷入「公提」漩渦中
政治並非你死我活，在重大問題面前，考驗政治

家的是有無對原則的堅持、靈活的政治手腕，以及對
民意的尊重。當前極端反對派正在做的，是意圖挑戰
香港當前憲制秩序、否定中央的憲制性權力，這種做
法無疑是極其危險的。不論是以何種名義去包裝，不
可能過得了中央這一關。如果說政改的目的是要實現
普選，那麼 「公民提名」根本不是必要的條件，任何

方案只要符合現行法律、符合實際，都是符合民意的
。民主黨不應陷入 「公民提名」的漩渦當中。

中央的立場已經十分清晰，於大原則面前，不可
能作出犧牲。全國人大常委會委員長張德江今年三月
的講話，已經對此作了充分的闡述，重溫無疑有重要
的啟示作用。政改需要有三個 「符合」：行政長官普
選制度要符合香港的實際情況，符合香港基本法的規
定，行政長官要符合愛國愛港的標準。

其一，行政長官必須由愛國愛港人士擔任，是中
央政府一貫的、明確的立場和主張。鄧小平先生在系
統闡述 「一國兩制」方針時，提出管理香港人事務的
人應當是愛祖國、愛香港的香港人，並特別指出 「港
人治港」有個界限和標準，就是必須以愛國者為主體
的 「港人來治理香港」。

其二，行政長官必須愛國愛港既是政治標準，也
是法律要求。憲法和基本法共同構成特區的憲制基礎
。行政長官和特區政府以及特區的其他政權機關，都
必須在這一基礎上各負其責，依法行事。只有這樣，
行政長官才能對中央和對特區擔負起執行基本法的責
任。

其三，行政長官必須愛國愛港是維護香港和國家
整體利益的必然要求。香港的繁榮與發展離不開中央
政府和內地的支持。與中央對抗的人擔任行政長官
，必然損害中央與特區關係，損害香港市民的整體
福祉，進而影響甚至衝擊國家改革穩定發展的大
局。

民主黨從來都不是建制派，更不是極端
反對派，不受捆綁走出自己獨立自主的
道路，並非沒有可能。

民主黨應走獨立自主道路
吳然亦

身兼基本法委員會委員的港大法律學院教授陳弘
毅昨日出席電台節目時指出，政改能否成功，關鍵在
於有沒有 「泛民」（溫和派）議員願意與中央對話，
達成共識，而民主黨與公民黨的議員人數最多，應該
可扮演更重要的角色。

期未來數月收窄分歧
陳弘毅認為，各方應參考2010年政改方案經驗，

在未來幾個月互動談判，即使目前離目標尚有差距，
也可逐漸收窄雙方距離， 「什麼是真普選？可有不同
理解，他們（真普聯）有不同成員，對真普選亦有不
同理解。將來如何發展，主要看中央方面如何與各種
不同主張的 『泛民』人士的互動。」

陳弘毅表示，公民提名不符合基本法，中央無可
能接受有公民提名的方案。但他認為，堅持公民提名
的立法會議員比例，不會高於全體議員的三分一，民
主黨，公民黨的湯家驊、郭榮鏗，以及個別獨立的 「
泛民」議員，都沒有堅持公民提名必不可少，預料他
們將是未來立法會通過政改方案的關鍵，如果政府提

出的方案獲部分 「泛民」（溫和派）議員接受，最終
會獲通過。

對於各方的分歧所在，陳弘毅認為，中央堅持不
愛國愛港的人不可以成為行政長官，仍然是與 「泛民
」之間的基本分歧。他重申，從各方意見可見，中央
並不傾向使用特首任命否決權為普選 「守尾門」，因
為這樣做可能出現憲制危機。

須按基本法及人大決定
另一方面，林鄭月娥昨日出席行政會議前見記者

，被問及如何看待反對派議員就與中聯辦官員見面提
出不同要求，包括在政府總部見面。林鄭月娥表示，
反對派議員應該珍惜和中央官員溝通的機會， 「因為
就政改這個議題，正如我們在過去五個月的諮詢工作
，最重要是有一個真誠的溝通，大家抱着有商有量的
態度，希望能夠收窄分歧。」

反對派議員目前仍堅持的所謂 「三軌提名方案」
，包含違反基本法的 「公民提名」和 「政黨提名」。
林鄭月娥強調，任何建立共識和收窄分歧的工作，都

要按着基本法及全國人大常委會的相關決定來做， 「
唯有這個法律基礎，出來的方案才能夠通過法律和政
治兩個層面的考慮。」

【大公報訊】律政司於昨日至本周五率領法律及仲裁界
代表團訪問山東省，推廣香港的法律及仲裁服務，並宣傳於
九月十六日在青島舉行的第三屆 「香港法律服務論壇」，行
程包括到訪濟南、濰坊和青島，會晤當地政府官員及法律和
仲裁機構代表。

論壇名為 「香港法律服務——邁向全球，首選香港」，
是律政司致力提升香港作為亞太區首要國際法律服務和解決
爭議中心的一項推廣工作。

訪問團由副法律政策專員黃慶康率領，成員包括香港大
律師公會、香港律師會、香港國際仲裁中心、國際商會國際
仲裁院亞洲事務辦公室、中國國際經濟貿易仲裁委員會香港
仲裁中心和香港貿易發展局的代表。這些機構均為論壇的協
辦單位。

論壇將匯聚富國際經驗的香港執業大律師、律師和仲裁
員，探討多方面的法律實務問題，並會透過模擬仲裁庭展示
如何利用仲裁解決爭議。

【大公報訊】行政長官梁振英十二日在瑞典斯德
哥爾摩展開其首次歐洲官式訪問行程。梁振英在一個
晚宴上致辭表示，香港的科技基建發展成熟，能夠支
持先進的創新和研究，同時為瑞典的設計和創意提供
一個蓬勃的門戶，開拓內地及亞洲的龐大市場。他鼓
勵瑞典企業來港投資，利用香港的全球網絡開拓中國
內地以至亞洲的市場。

了解創新科技發展模式
梁振英於十二日早上參觀瑞典卡羅琳斯卡醫學院

，了解卡羅琳斯卡醫學院所推行的創新系統，期望到
訪該校可推動香港與瑞典之間有更多互利雙贏的合作
。他其後會見瑞典信息技術與能源大臣卡琳．哈特，
並推介香港作為連結內地與世界各地的 「超級聯繫人
」獨特角色。會面期間，雙方亦有就香港與瑞典在資

訊及通訊科技、環境技術和創新及設計等範疇的合作
交換意見。

梁振英之後與瑞典財政大臣安德斯．博里會面，
他隨後出席午餐會，與瑞典企業的高層代表會面。他
在會面和午餐會中重點介紹香港作為國際商業和金融
中心的優勢，並鼓勵瑞典企業來港投資，利用香港的
全球網絡開拓中國內地以至亞洲的市場。

當日下午，梁振英又參觀瑞典皇家理工學院。他
對瑞典的創新傳統和科技實力，以及該校致力推動技
術轉移，並與瑞典創新局和當地商界在研究項目上通
力合作，留下深刻印象。

參觀期間，梁振英親身了解到瑞典的發展模式，
讓香港可從中借鏡，以加強技術轉移和研發成果商品
化方面的工作。他指出，香港作為 「超級聯繫人」，
可為瑞典皇家理工學院與香港和內地的學者提供科研

合作平台。
晚上，梁振英在由香港駐倫敦經濟貿易辦事處、

香港貿易發展局及皇家瑞典香港商業協會合辦的晚宴
上致辭。

港背後有13億潛在顧客
梁振英表示，香港的科技基建發展成熟，能夠支

持先進的創新和研究，同時為瑞典的設計和創意提供
一個蓬勃的門戶，開拓內地及亞洲的龐大市場。

梁振英補充說，香港作為自由開放的經濟體，歡
迎來自世界各地，包括瑞典的人才和意念。梁振英指
出，香港為瑞典的品牌和設計提供絕佳平台，向本地
居民和外來遊客展示產品。香港亦是瑞典企業理想的
試驗場，假如產品在香港暢銷，隨後亦會在有十三億
潛在顧客的中國內地市場中暢銷。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：真普聯破裂在即，前政
務司司長、香港2020召集人陳方安生近日趁機拉攏溫和反對
派，打算另起爐灶，但被視為主要拉攏對象的 「十八學者」
昨日就即刻發出聲明，表示不會參與政治行動或加入政治平
台，無異於兜頭對陳太潑了一盆冷水。

陳方安生近日積極四處 「挖角」，對仍在真普聯的公民
黨、民主黨，以及提出溫和方案的十八學者都伸出 「橄欖枝
」，企圖另起爐灶。不過，有見多個政團聯合組織的真普聯
如今鬧得一團亂象，十八學者為免再趟政治渾水，未等陳太
開聲邀請，便已 「先下手為強」，發出聲明，作為婉拒。

聲明稱，十八學者方案是以個人身份參與、以連署方式
發表，強調 「十八學者」並非政治組織， 「不會以 『十八學
者』的名義，參與政治行動或加入政制平台」。十八學者之
一的方志恒還為聲明 「打圓場」，稱發此聲明亦是不想見到
反對派互相攻擊，希望繼續團結云云。

聲明不加入政治平台
十八學者潑陳太冷水

▲陳弘毅認為，民主黨與公民黨的議員人
數最多，應該可扮演更重要角色

【大公報訊】政務司司長林鄭月娥將於本月十八日至二
十三日訪問奧地利維也納及德國柏林和法蘭克福，行程包括
參觀維也納文化設施及會晤當地高層官員、與德國高層官員
及聯邦議會議員會面等。

十八日至十九日在首站維也納期間，林鄭月娥會參觀文
化設施及會晤當地高層官員，促進雙邊關係。她亦會出席一
項由奧地利聯邦經濟商會舉辦的活動，向奧地利企業推介在
香港的機遇。

林鄭月娥於十九日傍晚轉往德國。在柏林期間，她會主
持香港駐柏林經濟貿易辦事處（駐柏林經貿辦）舉辦的晚宴
及香港電影節開幕禮，並會出席香港與德國互相使用自助出
入境檢查服務諒解備忘錄的簽署儀式。林鄭月娥亦會與德國
高層官員及聯邦議會議員會面，加強香港和德國的聯繫，並
參觀文化設施及保育項目，以及聽取德國職業教育及訓練制
度的介紹。林鄭月娥會在法蘭克福一個由駐柏林經貿辦及香
港貿易發展局合辦的商務午餐會上發表演說，亦會參觀環保
、藝術及醫療設施及機構。

林鄭月娥會於二十四日返抵香港。在林鄭月娥外訪期間
，分別由民政事務局局長曾德成（十七日至二十日）和勞工
及福利局局長張建宗（二十一日至二十四日）署理政務司司
長職務。

林鄭下周訪奧地利德國

【大公報訊】記者冼國強報道：真普聯召集人
鄭宇碩昨日承認，真普聯正面臨瓦解危機，認為一
旦民主黨決定退出，會對真普聯造成很大打擊。鄭
宇碩昨日與學聯及學民思潮的代表會面，商討日後
的工作及合作空間，但決定現階段先各自推動自己
的方案。

鄭宇碩昨日下午與與學聯及學民思潮代表見面
，他會後聲稱，在下月 「佔領中環」全民投票日舉
行前，會推動各自提出的政改方案。對於香港2020
召集人陳方安生建議溫和民主派另建溝通平台，鄭
宇碩說，任何平台都不會影響真普聯的溝通，但假
如民主黨退出真普聯，就是很大打擊，將出現解散
危機。而學民思潮發言人周庭就聲稱，在下月22日
民間投票前，將與真普聯各自推動自己的方案，又
形容雙方是否有合作空間仍言之尚早。

此外，公民黨黨魁梁家傑繼續賣弄口舌，他早
前以 「拍膊頭」形容非公民提名派，引起反對派持
續內訌，甚至被黨友湯家驊指責，他卻輕描淡寫地
形容為 「鬥咀」。他昨日出席商台節目回應有關爭
議時說，自己十分欣賞湯家驊等提出政改方案的人
士，認為他們一直為港人爭取普選，但現時不應浪
費時間 「鬥咀」，而是應該思考如何在下月22日，
呼籲更多人參與 「佔中」全民投票云云。
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律政司訪魯推廣仲裁服務

【大公報訊】記者張綺婷報道：香港山西商會昨
日舉行成立慶典暨首屆會董會就職典禮。香港山西商
會創會會長、全國人大代表胡曉明在致辭時表示，山
西省地靈人傑，是華夏文化的發祥地，晉商更是中國

最早的商人。他表示，香港山西商會將會利用香港成
熟的金融服務巿場，為山西省促成外向型經濟提供協
助，將山西的優質項目引進到國際巿場。

出席昨日典禮的嘉賓包括，商務及經濟發展局署

理局長梁敬國，基本法委員會副主任梁愛詩，中聯辦
協調部部長沈沖，以及多位全國人大代表，全國政協
委員，商界人士共逾五百人。

胡曉明致辭時表示，在2007年，一班晉港兩地商
界人士倡議成立商會，得到山西省委政府幫助，香港
山西商會順利成立。山西商會現時有個人會員超過
300人，公司會員20個，他今後將帶領商會籌辦更多
項目，為商會建立一個美好的發展藍圖。商會將為山
西成員提供良好投資機會，組織學習及外訪交流，鼓
勵企業向外擴展業務。

梁敬國致辭時表示，山西省擁有豐富的煤炭和旅
遊資源，多年來晉港兩地的經貿往來頻繁，香港不但
是山西第四大的出口巿場，更一直是山西主要外資的
來源地。香港作為國際金融中心，擁有優良的營商環
境，香港可以幫助山西省開拓國外巿場，是企業 「走
出去」的首選平台。特區政府一向重視與山西的聯繫
，加強雙方在各方面的合作，共同把握國家發展的機
遇。政府對商會成立感到高興，商會有助推動兩地交
流，攜手開拓海外巿場，相信在商會推動下，兩地合
作關係會更為緊密。

香港山西商會以 「立足香港，服務山西，弘揚晉
商文化，對接海外巿場；創造商機，促進交流」為宗
旨的社團。商會旨在促進山西及香港工商界和國際的
經貿交流，充分利用國際、國內兩個巿場及資源，以
及為山西聯繫各國商會和專業團體，促進各界交流。

政商界賀香港山西商會成立

▲主禮嘉賓與香港山西商會首屆會董會成員合照 本報記者張綺婷攝


